

LOS GRANDES RIESGOS DEL MOMENTO POLITICO

PRONUNCIAMIENTO DE LA COMANDANCIA GENERAL DE LA
UNIDAD REVOLUCIONARIA NACIONAL GUATEMALTECA -URNG-

La culminación de la primera fase del proceso electoral pone en evidencia las grandes limitaciones del sistema político del país, y presenta, pese a la manipulación y propaganda, indicadores muy precisos que, a su vez, abren una etapa compleja y peligrosa.

La Comandancia General de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG- considera de urgencia dirigirse a la opinión pública nacional e internacional, con el objeto de precisar y medir los alcances de la situación que actualmente vive el país.

El proceso electoral hace patentes tres hechos fundamentales:

1.- El ejército de una mal llamada democracia, que utiliza solamente mecanismos formales para su presentación y legitimidad, ha exhibido su ineficacia representativa y participativa durante estos comicios.

Estamos todavía muy lejos de lo que es una democracia real, funcional y participativa. Esto puede apreciarse claramente al constatar la ausencia de opciones verdaderamente democráticas, el predominio de minoritarios sectores representativos de poderosos intereses contrapuestos a los derechos de las grandes mayorías, y la falta total de programas que busquen la solución de los grandes problemas del país.

2.- Todo ello se da en un marco de represión generalizada por parte del ejército y otros organismos del estado, que, al margen de la política gubernamental, mantiene en medida creciente un régimen de terror y cruda violación de los derechos humanos.

3.- La apatía y el rechazo electoral son cuantificables a juzgar por el alto índice de ciudadanos que no se empadronaron, y por el gran porcentaje de los que, estando empadronados, se

abstuvieron de ir a las urnas, y son manifestación de un repudio y desconfianza ante la falta de una verdadera democracia en Guatemala.

El resultado de estas elecciones confirma la necesidad de cambios profundos y la búsqueda de nuevos caminos. Insistir en las formalidades y tratar de esconder con ellas la realidad, agrava aún más la ya deteriorada situación del país, impidiendo su desarrollo por senderos auténticamente democráticos.

Cada día son más amplios los sectores que resienten y comprenden nuestra crítica realidad nacional, y son conscientes del apremio de estos cambios. Por eso es muy importante entender y asimilar ahora la gran lección histórica que dejan las recientes elecciones.

El tránsito electoral se caracteriza por un ritual ajeno a los intereses populares, genera para el país un incierto futuro en lugar de prometerle estabilidad y esperanza. Crea objetivamente en toda la sociedad una sensación de inseguridad y muestra la carencia de opciones democráticas, representativas y participativas.

Existen graves peligros para la construcción democrática. Son muy objetivos y concretos, en la medida que el proceso electoral sirve de elemento distractor para encubrir presiones y exigencias de los sectores en pugna en el ejército, enmascarar planes operativos y represivos encaminados a entorpecer toda expresión popular y la búsqueda de una solución política justa y democrática, y mantener un régimen que nacional e internacionalmente concita la repulsa general.

Por las anteriores razones, la Comandancia General de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG- :

A L E R T A

Sobre planes militares de gran envergadura, que el Alto Mando del Ejército ha preparado y puesto en marcha para lanzar una escalada represiva contra la población civil en las áreas en conflicto e intensas operaciones contra los frentes de la URNG. Para ello, desde octubre ha realizado cuidadosos preparativos tendientes a garantizar una concentración de fuerzas y medios bélicos de todo tipo.

El lanzamiento de esta ofensiva, por parte del alto mando del ejército, ampliará y profundizará la guerra. Las fuerzas de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG- se preparan con serenidad para afrontarla y derrotarla.

P R E V E

Que en tanto la transición gubernamental no introduzca cambios esenciales en el régimen de militarización, represión y violación de los derechos humanos, con el que los poderes establecidos tratan de frenar las justas luchas y aspiraciones de la población guatemalteca, la situación tenderá a agravarse aún más.

R E C H A Z A

Las posiciones belicistas y recalcitrantes que ha reiterado recientemente el Alto Mando del Ejército, para eludir el camino del diálogo con vistas a una solución política.

Desconocer de hecho los acuerdos de Oslo y acogerse a maniobras elusivas, cuestiona una voluntad política y plantea la necesidad de exigir una revisión de la posición del Alto Mando, que no expresa, además, las aspiraciones de sectores del Ejército, en contra de la voluntad de amplios sectores de la sociedad guatemalteca y las opiniones internacionales que se han pronunciado en favor del proceso.

A C L A R A

Que no ha realizado ninguna acción militar de boicot a las elecciones, y que, por lo mismo, cumplió cabalmente su ofrecimiento formulado en el acuerdo de El Escorial, de no oponerse a ellas. Nuestra manifestación y llamado a no votar es una posición política, que expresa el sentimiento de los sectores mayoritarios de nuestra población, y está enmarcada en el contexto del ejercicio democrático.

R E I T E R A

Que las operaciones destinadas a afectar la infraestructura de vías de comunicación y fuentes de conducción energética, corresponden a una necesidad de contener y dispersar a numerosas fuerzas represivas, obligándolas a custodiar estos medios, evitando así su despliegue contra la población civil en las áreas de conflicto.

El incremento de la represión y la falta de una condena efectiva, que lleve a la suspensión de la represión generalizada, nos hace recurrir a estas operaciones como un medio defensivo. Así lo manifestamos oportunamente antes de iniciarlas. Exhortamos a la población a no confundirse con la propaganda que el gobierno y el ejército hacen alrededor de ellas.

E X H O R T A

A los amplios sectores del país, que han manifestado su voluntad y decisión en favor de la búsqueda de una solución política, a sumar esfuerzos y estar vigilantes para no permitir retrocesos en el proceso ya avanzado de consenso nacional, que construya la democracia y la paz en Guatemala.

R E A F I R M A

Su voluntad de buscar, a través del diálogo, el camino de una solución política al conflicto armado interno que vive nuestra Patria.

COMANDANCIA GENERAL DE LA URNG

Comandante Rolando Morán

Comandante Pablo Monsanto

Comandante Gaspar Ilom

Carlos Gonzáles
Sec. gral. del CC del PGT

Guatemala, 27 de noviembre de 1990.